



ACTUALITÉS

Comprendre l'autisme et agir pour demain



En décembre dernier, la MAS L'Orée de Sésame (73) a accueilli Marianne Getti, une reporter qui travaille pour Envoyé Spécial, dans le but de montrer les difficultés de recrutement dans le médico-social, notamment en Savoie, et leurs conséquences sur les personnes accueillies, leurs familles et les professionnels en poste. L'objectif de la journaliste était aussi de montrer et mettre

en valeur les métiers mis en œuvre dans l'établissement et l'engagement des professionnels.

Ce reportage a été diffusé sur France 2, le jeudi 13 avril 2023. Or l'émission Envoyé spécial a choisi de présenter, en introduction et en final de ce reportage, une visite à la société Andros au sein de laquelle travaillent des personnes autistes. Le directeur général questionné par Elise Lucet dans l'interview qui clôturait l'émission a pu expliquer que les personnes autistes travaillaient comme les autres ouvriers, étaient payées à même hauteur ; « à travail égal, salaire égal » et habitaient de façon très autonome dans des lieux de vie autre qu'un foyer.

Cette interview a pu laisser croire au grand public que toutes les personnes autistes, lorsqu'elles étaient bien accompagnées, étaient en capacité de vivre et de travailler de façon autonome, sans aucune difficulté.

Sur les réseaux sociaux, des commentaires sont apparus, laissant penser qu'en l'absence de formation des personnels et d'application des recommandations de bonnes pratiques, une situation comme celle que nous connaissons à l'Orée était inévitable.

Malheureusement, il n'en est rien, et toutes les personnes ne sont pas égales devant le handicap de l'autisme, notamment celles, plus âgées, qui n'ont pu être accompagnées correctement quand elles étaient jeunes, faute de connaissance précise de ce handicap et souvent soumises à des maladies qui avaient nécessité un traitement médicamenteux avec de lourds effets secondaires. C'est le cas pour la majorité des résidents de l'Orée de Sésame. Nous avons alors voulu rappeler que Sésame Autisme Rhône-Alpes a permis à nombre de personnes autistes de sortir de l'hôpital où elles vivaient pour rejoindre un véritable lieu de vie.

L'engagement des familles dans le fonctionnement de l'association a développé une culture associative portée sur l'implication des salariés, la responsabilité et l'amélioration continue de la qualité d'accompagnement. Cela nous a conduit à apporter des précisions via ces mêmes réseaux sociaux, que nous rappelons ici :

Sésame Autisme Rhône-Alpes est une Association gestionnaire mais aussi une Association de parents qui se mobilisent depuis plus de 50 ans pour un accompagnement de qualité des personnes avec TSA, y compris pour les personnes en situation complexe qui lui sont confiées, souvent faute de places ailleurs.

- Les professionnels de l'association sont engagés dans leurs missions, passionnés par leur métier et donnent au quotidien le meilleur d'eux-mêmes. Le reportage en est une belle illustration ;
- Les professionnels sont continuellement formés au maintien et à l'amélioration de leurs pratiques ;
- L'association a activement contribué à la rédaction et à la mise en œuvre des RBPP. Elle est soucieuse de leur application : Accompagnement cognitivo-comportemental et développemental de type ABA, ABA/VB, éducation structurée TEACCH, communication alternative et augmentative (PECS ...), prise en compte des particularités sensorielles ;
- Les établissements recourent aux supervisions des pratiques sur le terrain ;
- L'association s'attache à l'amélioration continue de la qualité de l'accompagnement des personnes concernées malgré une réalité inédite de turn-over et de difficultés de recrutement. C'est cela que le reportage a voulu montrer.

Sésame Autisme Rhône-Alpes tient tout autant que d'autres à l'idéal d'une société plus inclusive mais elle doit aussi faire face à la réalité et conserve la volonté d'un environnement et des conditions les plus favorables possibles pour toutes les personnes qu'elle accompagne ! Parallèlement, un courrier d'invitation à venir nous rencontrer et à visiter l'Orée a été envoyé, afin que hors de toute polémique, nous puissions ensemble, construire des solutions, souvent multifactorielles, qui nous permettraient d'envisager l'avenir plus sereinement. Si vous souhaitez voir ou revoir l'émission Envoyé Spécial portant sur ce thème, c'est à partir de 1h16mn25s sur la vidéo : **Envoyé Spécial - Émission du jeudi 13 avril 2023 - France TV.**

Isabelle SAUVAGEON
Directrice Sésame Autisme Rhône-Alpes



Journée Mondiale de Sensibilisation à l'Autisme

Ensemble par l'Art et la Culture



Depuis 15 ans, la date du 2 avril est déclarée "Journée mondiale de la sensibilisation à l'autisme" par l'ONU. Comme chaque année, c'est l'occasion de rassembler associations et professionnels à la rencontre du public dans le monde entier.

Objectif : informer, aider, échanger sur l'autisme tout en profitant d'un évènement convivial et fédérateur.

Au programme de cette édition 2023, de nombreuses activités accessibles à tous et gratuites, autour du thème : "Ensemble par l'Art et la Culture" ! Et toujours l'invitation à porter du BLEU, couleur apaisante symbolique du rêve et de la vie, et appréciée des personnes avec TSA.



À Lyon, l'évènement organisé par Sésame Autisme Rhône-Alpes s'est déroulé sur 3 jours du vendredi 31 mars au dimanche 2 avril avec un collectif de nombreuses associations mais aussi des jeunes en service civique d'Unis-cité. La Ville de Lyon, la Région Auvergne Rhône-Alpes, et les musées des Confluences et des Beaux-Arts se sont également mobilisés pour faciliter l'accès aux oeuvres et expérimenter de nouvelles installations avec les personnes avec TSA et leurs proches.



Cet évènement a attiré un grand nombre de visiteurs autour d'expositions d'œuvres d'artistes autistes, visites aux musées avec parcours sensoriel, accueil des associations, mini-conférences, permanence d'avocats, moments musicaux avec Louison, accordéoniste, Nicolas, chanteur du groupe "La-Mi" et la fanfare de Léthé musical. Mais aussi de nombreuses activités ludiques : poneys, cirque, théâtre, percussions, atelier dessin.



SARA était aussi présente à **Grenoble** le dimanche 2 avril au jardin de Ville avec d'autres associations dont AFI, Envol Isère, pour une journée festive où elle a pu rencontrer de nombreuses familles et échanger sur le problème récurrent du manque de places. Un évènement a également été organisé par collectif Autisme 69 à **Belleville-sur-Saône** où le PCPE Petit Prince était bien représenté. L'exposition sur place a été très appréciée par les visiteurs.

Nous remercions tous les participants pour leur engagement à nos côtés.

Nouvelles des Établissements

Vallon de Sésame

Apprentissage PECS – Maison EDELWEISS

Depuis plusieurs mois, l'équipe Edelweiss et d'autres professionnels (psychologue, psychomotricienne, éducateur sportif) effectuent un apprentissage PECS auprès d'un résident : Geoffrey. Il s'agit d'un **système de communication par échange d'images** qui se compose de 6 phases et commence par enseigner à l'apprenant (Geoffrey ici) à donner l'image d'un objet ou d'une action souhaitée à un «partenaire de communication».

L'objectif principal du PECS est d'enseigner la communication fonctionnelle c'est-à-dire permettre à l'apprenant d'acquérir un langage simple utile dans la vie quotidienne. Le PECS permet de développer la parole de l'apprenant. À ce jour, Geoffrey est en situation d'apprentissage du PECS : phase 4. L'équipe note que depuis le début de cet apprentissage en septembre 2022, le vocabulaire de Geoffrey s'est enrichi qu'il parvient désormais à effectuer des demandes spontanées.

Carré Sésame



En images au Carré Sésame, l'activité "découverte du monde" qui consiste à cuisiner un repas typique d'un pays différent chaque mois. En avril, direction Madagascar ! Les résidents ont préparé et dégusté un bon repas malgache.

Pour la Journée Mondiale de l'Autisme, les résidents se sont déplacés à l'Hôtel de Région à Confluence (Lyon) où la compagnie ANTIQUARKS a proposé des ateliers de percussions.

Volcan



Balade au château de Maubourg, cueillette des jonquilles, Atelier du Chocolat, théâtre, "goûter party", séances sensorielles, sorties au lac de Devesset... autant de moments à découvrir en images dans le journal mensuel du Volcan.

Clos de Sésame



Les résidents du Clos ont participé à de nombreux événements ces dernières semaines : Sortie neige au Bessat (Loire), après-midi à la ligue de foot au centre Tola Volloge à Lyon, concert « Orchestres d'harmonies » pour une délégation de mélomanes, mais aussi une sensibilisation à l'autisme à la bibliothèque de Montagny avec l'organisation d'une exposition photos et d'ateliers sensoriels...

l'IMPro a également eu la chance d'être sur le parcours d'Elvis Ribeiro lors de son Tour de France de l'autisme à vélo destiné à alerter sur les difficultés rencontrées par les familles. Une belle rencontre !

Village de Sésame



Il est important de valoriser les moments simples du quotidien qui rythment un établissement. Du lundi au vendredi, des résidents du Village de Sésame se relaient pour se rendre à Messimy afin de faire l'acquisition du pain et du journal en compagnie de l'animatrice. Les résidents côtoient ainsi les commerçants mais aussi les Messimois pour des échanges simples de courtoisie et des discussions.



À 10h, les résidents qui le souhaitent peuvent venir écouter la lecture du journal. Philippe demande toujours les résultats de l'OL tandis qu'Henri préfère nous donner la date du jour et écoute attentivement la météo, s'intéresse au lever et coucher du soleil et de lune. Pour d'autres se sera la recette du jour ou la photo des internautes.

